
晚上9点10分的白玉
兰剧场，门口南北高架的徐
家汇路下匝道仍是车水马
龙。两个小时，阿云嘎和拍
档张志两个人将一台音乐
剧《我的遗愿清单》完整演
了下来，没有中场休息。谢
幕完来到休息室，刚开始和
记者聊时，阿云嘎的目光甚
至都有点“呆滞”了，“太累
了”，这是他的开场白，然后
他开始跟制作团队反馈演
出中的问题。他是国内一
线的音乐剧男演员，但这个
身份，还未让他有太多的成
就感。 青年报记者 陈宏
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业内谈“小鲜肉”标签
望正视优秀青年演员

本报讯 记者 陈宏“小鲜肉”在
当下影视界已经成了一个偏贬义的
词，这也让行业内不少人表示不认
同。昨天，SMG影视剧中心的李捷文
就呼吁：“希望能用‘青年演员’这样一
个对演艺工作充满肯定的词，来取代

‘小鲜肉’这样充满营销意味的词。”
昨天，东方卫视宣布古装大戏

《轩辕剑之汉之云》将在今天登陆荧
屏，由于该剧是大IP剧，所以云集了
张云龙、关晓彤等外界习惯称为“流
量明星”的演员。但主创团队表示，
这部剧从创作到拍摄，都跟一般的

“流量剧”不一样，“编剧张永琛将每
个游戏人物赋予命运，把时下年轻人
对未来的迷茫和思考、情感和人生态
度融入到作品创作中，赋予了人物角
色新的灵魂和活力。”

而在拍摄过程中，这些演员在充
满废气的地下室，拍得异常艰苦，李
捷文说，这些演员都“不仅仅是卖个
相，我相信大家后续能看到一点”，而
这些努力也跟剧本身的“青春力量和
成长概念符合”。

上海书城办芭比秀

本报讯 记者 郦亮 上海书城福
州路店日前举办了2017年芭比梦想
秀上海站的比赛。此次活动由海豚
传媒和美国美泰联合主办，主要是针
对女孩子，给她们提供一个展示自
我，秀出独特魅力的梦想舞台。

此次比赛，共有50多位阳光女
孩在这里施展才艺，激烈角逐。她们
中的最小的4岁，最大的11岁。她
们都有自信的笑容，大方的表现和各
自的绝活。面对主持人的提问，常有
出人意表的机智回答。在现场互动
环节，女孩们的家长分享了孩子追梦
的动人故事。而这些幕后的爸爸妈
妈们为孩子付出的努力与汗水也让
人动容。

北美周末票房低迷
《黑暗塔》创新低

北美票房本周一片低迷，索尼影
业发行的新片《黑暗塔》开画后以
1950万美元登上北美周末票房排行
榜榜首，成为今年北美周末票房榜榜
首电影中首周末成绩最差的一部。

《黑暗塔》由丹麦导演尼古拉·阿
塞尔执导，根据美国著名作家斯蒂
芬·金的同名小说改编。该片融合冒
险、科幻、奇幻和西部等多种元素，受
到广泛期待，但最终上映后却未受好
评，只得到“B”级观众评分，在“烂番
茄”网站上也只有18%的新鲜度。美
国媒体评论认为，相比仅6000万美
元的制作成本，该片的票房成绩不算
太差，但是北美票房本周却总体经历
了一个“艰难的周末”，收入惨淡。

美国华纳兄弟影片公司发行的二
战题材影片《敦刻尔克》本周收获1760
万美元，排名北美周末票房榜第二
位。该片上映17天以来，北美票房总
收入达到1.33亿美元，全球票房总收
入也已突破3亿美元。 据新华社电

国内市场相比以往机会多了
阿云嘎是内蒙古人，很喜欢歌

舞，经朋友介绍，他2009年考入了北
京舞蹈学院音乐剧系。“其实那个时
候还是不太了解音乐剧，没怎么接触
过。”他说，自己在2007年参加了一
部戏叫《奉旨越狱》，当时和乔杉、常
远这些后来开心麻花的主力合作，在
里面饰演了小角色。记者查询了一
下资料，这部戏当时的标签是“大型
古装搞笑音乐剧”，但阿云嘎当时认
为是“歌舞秀”。

2002年，《巴黎圣母院》和《悲惨
世界》先后登陆京沪，引进版欧美音
乐剧进军中国大陆市场的帷幕由此
揭开。但一直到阿云嘎参演那部“歌
舞秀”时，音乐剧还只是一个很小的
圈子，对大部分人来说，音乐剧是什
么，还完全不知道，有人以为是“有音
乐的舞台剧”，也有人认为就是“歌
剧”。像2005年时，著名音乐人三宝
做了一部“音乐剧”叫《金沙》，但他的
合作伙伴、现在最知名的音乐剧导演
之一李盾，甚至直斥这是败笔：“因为
各种原因的束缚，《金沙》缺少了音乐
剧的基本，那就是戏剧感，不是只要
有音乐就能成就一部好的音乐剧，连
彩排都没有的《金沙》，演员甚至要靠
听耳麦来知道该如何走位，这是多大
的败笔。我相信三宝也不会承认《金
沙》是成功的。”

“等我2009年上大学之后，发现
国内有了一些小的音乐剧制作，
2010-2011 年我也参与了几个剧，
觉得市场在推进了，有人在做尝试，
但是大部分还是属于政府扶持。”他
说，大家还是在摸索，在校园里也同
样如此，他们系的毕业大戏都是用百
老汇经典音乐剧为“标本”，先学会设
定、再去解剖经典。

“不过，从去年开始，国内音乐剧
市场的机会多了很多，国内的音乐剧
制作跟上来了。”阿云嘎说。从2011
年上海文化广场重建开业以来，音乐
剧的国内制作开始有半官方背景的
推动，这也带动了一大批做音乐剧的
民营公司出现。

耗费两个月 收入一万多
今年是音乐剧的“大年”，市场上

既有《保镖》、《西区故事》等这些美国
百老汇、伦敦西区的著名作品，也有
《我的遗愿清单》这样有关注度的改
编作品，以及“原创华语音乐剧展演”
中的不少剧。在上海大剧院的中剧
场，还有《谋杀歌谣》等中小型音乐剧
的中文版。对于音乐剧演员来说，确
实机会多了，但阿云嘎说，“想靠音乐
剧演出养家糊口，目前还完全不可
能”。

《我的遗愿清单》改编自韩国已
经被市场证明过成功的版本，讲述的
是青年人对生死的领悟，有笑点也有
泪点，很有市场相。它将在白玉兰剧
场演16场，然后还将赴京巡演，而且
体量小，只需要一个场景、两名演员，
相对来说，市场风险不大。但是即使
是做主角，阿云嘎透露，“我从排练到
演出，一共要耗费2个多月，也就是
开给我一万多元钱。这个钱，还不如
一般上班族。”

刘令飞，是另一位国内已经知名
的音乐剧男演员，但据记者了解，在
音乐剧演出方面的收入，“他一年也
就10万左右”。

其实，国内开出音乐剧系的艺术
院校不少，除了阿云嘎毕业的北京舞
蹈学院，中央戏剧学院、上海戏剧学
院、上海音乐学院都有，孙红雷、娄艺
潇等人也都是音乐剧系毕业，但他们
都去做了演员，“因为演音乐剧实在
养活不了自己”。阿云嘎说，自己演
音乐剧纯属爱好，他收入来源其实需
要通过“跨界”来完成：他参加过选
秀，安徽卫视的《超级先生》拿了年度
总冠军，他还参加了2016年央视春
晚，演唱了《在你伟大的怀抱里》，在
其他行业赚的钱，让他有底气“推掉
其他的商演，就安心在上海待两个
月，排练和演出这部戏”。

收入不多，出名也不太容易，这
是目前音乐剧演员行业的最大考验，
他告诉记者，在成熟的音乐剧市场百
老汇或者伦敦西区，“音乐剧演员也
可以成角儿，拿周薪，有很多粉丝”。

而在看了阿云嘎的首演后，有电
影界的朋友对制作方表示：“阿云嘎
能多用，赶紧多用吧，因为后面他估
计会被电影签走。”

场馆剧目增多但观众却仍少
“其实，对喜欢的人来说，音乐剧

是很有魅力的，因为它能证明一个演
员的综合实力，有多少人能同时唱得
好、演得好、跳得好、长得好呢？像这
部戏，我是看完剧本就过来了，因为
知道它质量好，磨炼演员，角色小但
能出彩。”阿云嘎说。但是，也正因为
它有门槛又不容易，所以，全国的原
创音乐剧主角，尤其是一号主角，“来
来去去就那么几个人，大家都很熟
了”。

音乐剧人才这两年有所增多，但
远远跟不上市场发展的需求——这
两年，外界看音乐剧市场，整体感觉
是风起云涌，特别热火。事实上，在
上海提升城市文化整体水准的当下，
在北外滩、徐汇滨江等地，都将兴建
专业的音乐剧剧场（群），加上此前布
局的人民广场小剧场群，以及迪士尼
板块的音乐剧演员需求，目前的音乐
剧演员市场，都不够用，和阿云嘎共
同主演的张志，就同时在迪士尼的
《狮子王》里饰演丁满。

在业界有一种说法，称“年人均
GDP一万美元”是音乐剧产业发展的
一个转折点。日语版《猫》诞生于
1983年，韩语版《剧院魅影》在2001
年面世，也是在这两个年份，日韩两
国年人均GDP超过了一万美元。韩
国CJ集团演出事业部部长、亚洲联
创副总经理李性勋认为，在这个节
点上，人们对于娱乐文化开始有更
大的需求，这也是音乐剧发展的良
机。上海和北京分别在 2008 年、
2009年跨入“年人均GDP一万美元”
大关。而在 2012 年和 2014 年，江
苏、浙江、广东等省份也先后跻身这
个行列。

音乐剧市场的春天，似已来到，
阿云嘎说，自己也对未来有信心，“因
为售票商演多了，这个市场已经在渐
渐形成了”。

一个一线音乐剧演员的迷茫

如果不跨界 想排剧都不容易
■文娱速递

阿云嘎（右）在舞台上表演。 受访者供图


